

Tumaco: ¿Razones para la desesperanza?



Foto: Francisco Toro.

Marcela Prieto Botero, Directora del Instituto de Ciencia Política Hernán Echavarría Olózaga, durante la presentación de la investigación en el XLII Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite en Cali.

Durante el XLII Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite, llevado a cabo en Cali, se realizó la presentación, por parte de Marcela Prieto Botero, Directora del Instituto de Ciencia Política Hernán Echavarría Olózaga, de la investigación denominada “Panorama institucional, social y económico de Tumaco” adelantada por Fedepalma en conjunto con el Observatorio de Política y Estrategia en América Latina, OPEAL.

El estudio fue liderado por los expertos del Instituto de Ciencia Política Hernán Echavarría Olózaga. Si bien los resultados son de una crudeza y realidad desesperanzadora, también se muestran algunas fortalezas de la región y se proponen recomendaciones para impulsar esta importante zona del país.

El municipio de Tumaco, en el extremo más suroccidental de la geografía colombiana, atraviesa por una profunda crisis institucional, económica y social. Según la investigación, este panorama es el resultado de la simbiosis entre tres variables estructurales que terminan por agudizar y perpetuar esta situación, generando un círculo vicioso en el que cada una alimenta a la otra.

La primera tiene que ver con el desarrollo y permanencia de un patrón desigual de producción y explotación de la tierra y la forma de tenencia asociada a ella, cuyo régimen organizativo ha mutado en los últimos años. La segunda es la existencia de un oligopolio de violencia en Tumaco y su región aledaña, que cuenta con el narcotráfico como el principal mecanismo para su reproducción y auto-perpetuación. La tercera es la erosión progresiva del capital social existente en la región y la imposibilidad de generar nuevos recursos que se conviertan en este.

El documento realiza una completa radiografía de la región, enfatizando en su situación socio-económica y en el desarrollo reciente de la crisis. Luego, indaga sobre la naturaleza y el alcance de los tres elementos estructurales mencionados anteriormente dentro de la actual configuración de la región.

No obstante, se mencionan también algunas características que muestran el potencial de la región como son su magnífica biodiversidad, gran riqueza pesquera, poder en la capacidad agrícola, destino turístico de envergadura, polo minero de gran magnitud.

Finalmente, la investigación hace una serie de recomendaciones, entre las que se destacan: un plan integral de seguridad, la normalización de los litigios territoriales, una presencia efectiva del Estado que legitime su verdadera acción y genere confianza entre las comunidades, y el aprovechamiento del potencial de Tumaco como epicentro portuario de la Alianza del Pacífico.